

01/2023

Synthèse de l'actualité internationale de janvier 2023

mercredi 1er février 2023, par [Axelle DEGANS](#)

Citer cet article / To cite this version :

[Axelle DEGANS](#), **Synthèse de l'actualité internationale de janvier 2023**, *Diploweb.com* : la revue géopolitique, 1er février 2023.

Hum... Vous semblez apprécier le DIPLOWEB.COM. Nous vous en remercions et vous invitons à participer à sa construction.

Le DIPLOWEB.COM est LE media géopolitique indépendant en accès gratuit, fondé en l'an 2000. Nous vous proposons de participer concrètement à cette réalisation francophone de qualité, lu dans 190 pays. Comment faire ? Nous vous invitons à verser un "pourboire" (tip) à votre convenance via le site <https://fr.tipeee.com/diploweb> . Vous pouvez aussi rédiger un chèque à l'ordre du DIPLOWEB.COM et l'adresser à Diploweb.com, Pierre Verluise, 1 avenue Lamartine, 94300, Vincennes, France. Ou bien encore faire un virement bancaire en demandant un RIB à l'adresse expertise.geopolitique@gmail.com.

Avec 5 000€ par mois, nous pouvons couvrir nos principaux frais de fonctionnement et dégager le temps nécessaire à nos principaux responsables pour qu'ils continuent à travailler sur le DIPLOWEB.COM.

Avec 8 000€ par mois, nous pouvons lancer de nouveaux projets (contenus, événements), voire l'optimisation de la maquette du site web du DIPLOWEB.COM.

Les faits les plus marquants de l'actualité internationale de janvier 2023 : Les États-Unis de Joe Biden ; Sur le front de l'Ukraine ; L'UE face à l'avenir ; En Asie, de nouveaux équilibres se dessinent ; En Amérique latine, le Brésil est au cœur de l'actualité ; Un Sahel à l'heure russe ?

Qu'avez-vous retenu de l'actualité internationale de janvier 2023 ? Voici la précieuse synthèse d'Axelle Degans qui sera fort utile à tous ceux qui veulent disposer d'un point de l'actualité géopolitique mondiale, suivent la spécialité #HGGSP voire préparent un concours ou un entretien de recrutement. Pour ne rien manquer, et recevoir nos alertes sur des documents importants, le plus simple est de s'abonner gratuitement à notre [Lettre d'information hebdomadaire](#) ou au [compte twitter de veille géopolitique](#) @diploweb. Ce compte de veille géopolitique dépasse le seuil de 20000 followers dont de nombreuses pointures du domaine dans de nombreux pays. Vous serez en bonne compagnie.

Les États-Unis de Joe Biden

Aux États-Unis, l'administration de Joe Biden envoie en janvier 2023 un message de fermeté concernant l'immigration illégale qui a progressé depuis le début du mandat présidentiel. La crise que traversent certains pays, notamment le Venezuela de Nicola Maduro, le Nicaragua de Daniel Ortega, ou Haïti et Cuba a poussé de nombreux latino-américains sur les routes de l'exil. La fin du mandat de Donald Trump a aussi été comprise comme celle d'un assouplissement de la politique migratoire américaine.

Les États-Unis annoncent en janvier 2023 qu'ils fourniront des chars lourds pour répondre à la demande des Ukrainiens.

Les États-Unis appellent au retour au calme au Proche-Orient, s'adressant en particulier aux autorités israéliennes.

Sur le front de l'Ukraine

[L'Ukraine](#) va recevoir des blindés de la part des États-Unis et de la France : des chars Bradley pour les premiers et des AMX 10 RC, des blindés légers, pour la seconde. Le président français a promis d'être aux côtés des Ukrainiens « jusqu'au retour de la paix en Europe ». Courant janvier 2023, le président ukrainien Zelenski réclame avec insistance à l'Allemagne des chars lourds Leopard 2 , après beaucoup d'hésitations Berlin accepte - un peu forcé - la réexportation d'une quinzaine de ses chars. Les États-Unis font de même en décidant de livrer une trentaine de chars Abrams. Kiev utilise chaque semaine les obus que les États-Unis produisent en presque un mois. Le président Zelenski demande 300 chars lourds et réclame maintenant des avions de chasse. Ces demandes ukrainiennes se font après la perte de Soledar (Donbass). Certains analystes estiment qu'il faut s'attendre à une vaste offensive au printemps 2023. Se jouerait alors une course de vitesse, les Russes ayant intérêt à une bataille qui se déroulerait le plus tôt possible, les Ukrainiens ayant besoin d'une livraison plus rapide de ses armes.

Kiev est secoué par une série de scandales de corruption. Vice-ministre, procureur général

adjoint, gouverneurs... L'Ukraine est un pays très corrompu, comme l'est la Russie, et les affaires remontent jusqu'aux plus hautes sphères de l'État. A la différence de la Russie, des mesures ont été prises en Ukraine. Autre scandale qui pourrait bientôt éclater, celui de la revente des armes sur des marchés parallèles...



Dr. Axelle Degans
Degans/Diploweb

L'UE face à l'avenir

La Suède vient de prendre la présidence tournante de l'Union européenne pour le premier semestre de 2023. La candidature de Stockholm à l'OTAN est aujourd'hui bloquée par le chantage exercé par la Turquie à propos de ses opposants réfugiés en Suède.

La France et l'Allemagne célèbrent en janvier 2023 les soixante ans de la signature du traité de l'Élysée scellant l'amitié franco-allemande le 23 janvier 1963. L'économie allemande est très dépendante de ses exportations, elle est donc touchée par le changement de conjoncture économique en Chine et la loi américaine de lutte contre l'inflation inquiète Berlin. Cela aide à un rapprochement plein de contradictions avec Paris. En 2021, l'Allemagne aura autant exporté vers la France que vers la Chine. La balance commerciale franco-allemande est en défaveur de Paris.

La France et l'Espagne se rapprochent en janvier 2023 en annonçant davantage de coopération concernant la défense, la sécurité intérieure ainsi qu'en matière d'énergie, notamment dans le cadre de la transition énergétique.

Alors que l'« *Inflation reduction act* » des États-Unis laisse planer de sombres menaces sur l'avenir industriel des pays européens, l'Institut de recherche macroéconomique et conjoncturelle (IMK) invite l'Union européenne à se doter d'une véritable politique industrielle. Six décennies après la Politique agricole commune (1962), il serait temps... Paris plaide pour que Bruxelles autorise davantage d'aides publiques en direction des entreprises, en particulier celles positionnées sur des segments stratégiques pour l'avenir : batteries électriques,

médicaments.... Le risque d'une relocalisation des activités industrielles sur le sol des États-Unis est évident, car Washington mène aux Européens une guerre économique qu'ils ne peuvent plus ignorer. Celle-ci menace directement la sécurité économique des pays européens, et leur souveraineté alors que les États-Unis depuis Donald Trump se désinvestissent du multilatéralisme commercial.

[L'Union européenne](#) avance dans les négociations pour parvenir à un nouvel accord de libre-échange avec l'Indonésie.

[Le scandale de corruption touchant le Parlement européen](#) rebondit. Un parlementaire européen arrêté dans le cadre du « Qatargate » met en cause le Maroc qui prend très mal l'accusation. Les tensions s'aggravent entre le Parlement et le royaume chérifien comme le prouve la résolution votée à Strasbourg dénonçant les atteintes aux droits de l'homme et la liberté de la presse.

Pour faire la différence, bénéficiez des Masterclass géopolitiques du Diploweb

- . [Jean-Robert Raviot, C'était quoi l'URSS ?](#)
 - . [Kevin Limonier, Pourquoi les données numériques sont-elles géopolitiques ?](#)
 - . [Pierre Verluise, Quels sont les fondamentaux de la puissance ?](#)
-

En Asie, de nouveaux équilibres se dessinent

Après le limogeage de deux vice-Premiers ministres, le président vietnamien Nguyen Xuan Phuc annonce en janvier 2023 sa démission. La toile de fond de ce remaniement pourrait être une lutte contre la corruption, parfois bien utile - comme en Chine - pour se séparer de ceux qui s'éloignent de la ligne du Parti communiste.

La stratégie « zéro-covid » est un échec pour Pékin. Les autorités chinoises viennent de déclarer officiellement la mort d'au moins 60 000 personnes pour le seul mois de décembre 2022. Après avoir levé le confinement dans la stratégie « covid-zéro », les autorités chinoises lèvent la quarantaine en janvier 2023 imposée aux voyageurs venus de l'étranger.

Le gouvernement nippon de Fumio Kishida a signé, au niveau militaire, un « accord d'accès réciproque » avec le Royaume-Uni. Il s'agit pour Tokyo, d'un traité d'assurance dans un contexte anxieux de montée des tensions dans le détroit de Formose. Cette signature confirme la stratégie de « *Global Britain* » et l'intérêt croissant de Londres pour l'Indo-

Pacifique déjà démontré avec l'alliance de l'AUKUS. Elle confirme aussi l'inflexion dans la politique de défense de l'archipel japonais. Cette tendance, appréciée par Washington, conduit les États-Unis à réaffirmer leur « engagement inébranlable » concernant la défense de l'archipel. Un rapprochement va s'opérer dans certains domaines comme la cybersécurité.

[La Chine reconnaît une baisse de sa population, conséquence à long terme de la politique de l'enfant unique](#), et probablement les décès liés à la Covid-19, une première depuis la tragédie du « grand bond en avant ». La population chinoise aurait baissé de 850 000 personnes en 2022, ce qui accentue une inflexion démographique et un vieillissement de la population. La Chine serait encore en janvier 2023 le pays le plus peuplé du monde, mais elle ne devrait pas le rester longtemps. Les conséquences géopolitiques de cette évolution seront importantes. L'Inde, puissance rivale de la Chine, devrait très bientôt devenir la première puissance démographique mondiale, et un pays bien plus jeune que son voisin, pour le plus grand déplaisir de celui-ci.

Plus

Pierre Verluise : Comment préparer et réussir un oral de Géographie ou Géopolitique ?

1ère partie : [la préparation](#)

2e partie : [la prestation](#)

En Amérique latine, le Brésil est au cœur de l'actualité

Le roi Pelé est mort en janvier 2023. Il remporte en 1958 sa première coupe du monde de football à seulement 17 ans, son adresse hors du commun en font une légende comme le fait qu'il remporte pour le Brésil trois coupes du monde. De son vrai nom Edson Arantes do Nascimento, Pelé est issu d'un milieu défavorisé, il a fait toute sa carrière au club de Santos, fidélité et parcours hors norme qui alimente aussi le rêve qu'il incarne. Ce joueur réinvente le football et donne espoir à tout un pays dont il a été proclamé « trésor national ». Il permet au Brésil de rayonner à l'échelle mondiale. Il disparaît à 82 ans, une grande page du football se tourne avec son départ.

[Le Brésil](#) a été le théâtre en janvier 2023 d'un simulacre de prise de pouvoir qui n'est pas sans rappeler la prise du capitole des États-Unis le 6 janvier 2021. A Brasilia, les lieux de pouvoir (Palais présidentiel, Congrès et siège de la Cour suprême) ont été envahis le 8 janvier 2023 par une foule se réclamant de Jair Bolsonaro, le président sortant, défait aux dernières élections présidentielles. L'armée n'a pas suivi le coup de force, il n'y a pas eu de putsch. Le président a

démis de ses fonctions le chef de l'armée de terre ainsi qu'une cinquantaine d'officiers pour trop grande proximité avec les séditeux.

L'Argentine et le Brésil annoncent vouloir créer une monnaie commune. Ces deux poids lourds du MERCOSUR sont dans une conjoncture économique assez délicate. Avec l'élection de Lula au Brésil, les deux exécutifs se rapprochent politiquement, et saisissent l'occasion de s'éloigner un peu plus de Washington.

Bonus : [Conférences géopolitiques #16 : la synthèse du Diploweb](#).

Pour nourrir vos copies avec [des références de qualité](#).

Toujours la violence

L'état d'urgence est proclamé à Lima, capitale du Pérou. Des Péruviens convergent vers la capitale pour dénoncer la présence de la présidente par intérim, Madame Boluarte. La communauté indienne des Aymaras se mobilise contre la nouvelle présidente.

La Somalie est de nouveau le théâtre d'attentats perpétrés par les Shebabs, des islamistes somaliens.

Le nord du Burkina Faso a été le théâtre en janvier 2023 de l'enlèvement d'une cinquantaine de femmes, un rapt perpétré par des djihadistes. Si cette région est régulièrement soumise à des violences du fait des djihadistes, cet enlèvement n'est pas sans rappeler ceux perpétrés par Boko Haram au Nord du Nigéria. Si ces enlèvements ont lieu, c'est que le trafic d'esclaves perdure dans cette région du monde, terrible et triste réalité.

Les violences reprennent au Proche-Orient. Une attaque à Jérusalem a fait une dizaine de victimes. Une trentaine de Palestiniens ont été tués au cours du seul mois de janvier 2023. Le patriarche latin de Jérusalem dénonce une « escalade de la violence ».

Un Sahel à l'heure russe ?

A l'évidence l'influence russe se projette de plus en plus sur le Sahel, par l'intermédiaire du groupe de sécurité privé Wagner. Déjà bien implanté en Centrafrique, ou ce groupe de mercenaires assure la sécurité des hommes du pouvoir du pays et exploite de nombreuses mines de diamants, il s'est implanté au Mali, soutenant la junte au pouvoir. Son arrivée au Mali coïncide avec le départ des soldats français présents dans le cadre de l'opération Barkhane. Le Burkina Faso se signale lui aussi par des manifestations anti-françaises où fleurissent les drapeaux russes. Le porte-parole de la nouvelle junte au pouvoir réclame à son tour, en janvier

2023 , le départ des soldats français, présents dans le cadre de l'opération Sabre qui a ensuite été fondue dans l'opération Barkhane visant à lutter contre le djihadisme [dans le Sahel](#). Paris a demandé des clarifications au capitaine Ibrahim Traoré qui a pris le pouvoir il y a quelques mois lors d'un putsch. Confirmation a été faite.

L'influence française décline dans cette région au fur et à mesure que croît le nouveau soleil moscovite. Près d'un millier de mercenaires de Wagner seraient au Mali. Cette société de sécurité privée diffuse un dessin animé clairement anti-français, annonçant leur nouvel objectif : la Côte d'Ivoire.

Une France entre offensive et défensive

A l'heure où les positions françaises sont menacées au Sahel, les partenaires européens préfèrent toujours acheter du matériel militaire américain, faisant s'éloigner toujours plus le projet d'une Europe de la défense. Paris annonce une loi de programmation militaire augmentant sensiblement le budget militaire pour la période 2024-2030. La France aurait ainsi des dépenses militaires qui arriveraient à 2% du PIB.

Le gouvernement annonce dans le même temps une nouvelle réforme des retraites qui suscite une assez large opposition en France. Annoncée dans un contexte d'inflation il s'agirait de repousser l'âge légal de la retraite et d'augmenter le nombre de trimestres de cotisations nécessaires à la liquidation de la retraite, et ce dès l'été 2023. Ce calendrier peu favorable à une réforme des retraites s'explique par l'engagement de la France à réformer son système de retraite pour pouvoir toucher les subsides du plan de relance européen.

Plusieurs députés se sont rendus courant janvier 2023 en Arménie en signe de soutien. [Cette République du Caucase a subi une attaque de son voisin azerbaïdjanais qui a pris le contrôle d'une bonne partie du plateau du Haut-Karabakh](#). L'Artsakh, la partie du Haut Karabakh qui reste à l'Arménie n'est relié à Erevan que par un mince cordon - le corridor de Latchine - qui aujourd'hui ne permet plus de le ravitailler. La rudesse de l'hiver ne fait qu'aggraver la situation sanitaire de ces Arméniens assiégés. Les parlementaires français ont été reçus au Parlement arménien, alors que l'Assemblée nationale française a condamné les « agressions répétées » menées par Bakou. La situation est des plus inquiétante pour les populations civiles. Le soutien des parlementaires français à l'Arménie ne doit pas masquer l'immense indifférence de la communauté internationale, et de l'Union européenne, à ce drame qui se noue dans le Caucase. Que devient l'espoir de voir la Communauté politique européenne lancée en octobre 2022 de contribuer à une solution ? Le contraste avec le soutien apporté aux Ukrainiens est saisissant. Il est vrai aussi, que le positionnement de l'Arménie à l'égard d'une Russie souvent vue comme protectrice face à la Turquie et à l'Azerbaïdjan peut se retourner contre Erevan dans le contexte stratégique présent.

Bonnes nouvelles

La junte birmane, qui a condamné Aung San Suu Kyi, a libéré plus de sept mille prisonniers. Cette libération intervient pour les soixante-quinze ans de l'indépendance du pays.

L'Unesco classe le centre historique d'Odessa sur la liste du patrimoine mondial en péril. Cela suffira-t-il à la protéger des bombardements russes ?

Le ministère des Antiquités égyptien annonce en janvier 2023 que des fouilles ont mis au jour une ville romaine remarquablement conservée. Située près de Louxor, cette nouvelle découverte archéologique devrait, à terme, soutenir la reprise du tourisme dans le pays.

Copyright février 2023-Degans/Diploweb.com

Plus pour réussir

[Bonus Podcast P. Verluise Comment préparer et réussir un oral - une colle - de Géographie ou Géopolitique ?](#)

Extraits du catalogue des livres géopolitiques publiés par *Diploweb* pour la réussite aux concours.

- . [Florent Parmentier, Pierre Verluise \(sous la dir.\), "Géopolitique de l'Europe trois décennies après l'ouverture du Rideau de fer", éd. Diploweb via Amazon](#)
- . [Patrice Gourdin, "Manuel de géopolitique, éd. Diploweb via Amazon"](#)
- . [Pierre Verluise \(dir.\), "Géopolitique du monde de Trump. La stratégie du chaos ?" éd. Diploweb via Amazon](#)
- . [Pierre Verluise \(dir.\), "Histoire, Géographie et Géopolitique de la RUSSIE et de ses frontières" , éd. Diploweb via Amazon](#)
- . [P. Verluise \(dir.\), "Histoire, Géographie et Géopolitique de l'Union européenne. A l'heure du Brexit".](#)
- . [P. Verluise \(dir.\), "Histoire, Géographie et Géopolitique de l'Asie. Les dessous des cartes, enjeux et rapports de force".](#)
- . [P. Verluise \(dir.\), "Histoire, Géographie et Géopolitique du Proche et du Moyen-Orient. Les dessous des cartes, enjeux et rapport de force"](#)
- . [P. Verluise \(dir.\), "Histoire, Géographie et Géopolitique de la mondialisation contemporaine. Les dessous des cartes, enjeux et rapports de force"](#)
- . [S. Schmit, "Histoire, Géographie et Géopolitique de l'Amérique latine : Un sous-continent en pleine transition politique, énergétique et commerciale. Dossiers et fiches pays"](#)
- . [L. Chamontin, "Ukraine et Russie : pour comprendre"](#)
- . [L. Bloch, "L'Internet, vecteur de puissance des États-Unis ? : Géopolitique du cyberspace, nouvel espace stratégique"](#)

Encore plus pour réussir, varier vos références :

[Les think-tanks allemands : mode d'emploi, par Antonin Dacos, sur Diploweb.com](#)

[Les think-tanks espagnols \(et hispanophones\), par Marie-Caroline Reynier, sur Diploweb.com](#)

[Les think tanks en langue anglaise \(Etats-Unis et Royaume-Uni\) mode d'emploi, par Gabrielle Gros, sur Diploweb.com](#)

P.-S.

Docteure en Géopolitique de l'Université de Reims Champagne-Ardenne. Membre du Conseil scientifique du *Diploweb.com*. Agrégée d'histoire, Professeure de chaire supérieure au lycée Faidherbe (Lille) où elle enseigne la géopolitique en classes préparatoires économiques et commerciales. Auteure de nombreux ouvrages.